

### **Presidente entregó defensivos**

A casi un año de haber sufrido una fuerte riada que se llevó varias hectáreas de sus sembradíos, los comunarios de Tasa Pampa (Yotala), sobre la rivera del Río Pilcomayo, ya cuentan con defensivo con los que inicialmente podrán recuperar 21 hectáreas de terreno. El presidente Morales asistió a la entrega y se refirió a la necesidad de incrementar el precio de los carburantes.

Con una inversión de 2,6 millones de bolivianos, la Gobernación de Chuquisaca y la Alcaldía de Yotala emprendieron la construcción de tres defensivos de concreto; uno de aproximadamente 100 metros fue entregado ayer en un acto al que asistió el presidente Evo Morales, otros dos serán entregados dentro de un mes, según aseguraron las autoridades de la empresa Concrettec, que se adjudicó las obras.

Con estos defensivos que benefician a más de 100 familias, según el Gobernador de Chuquisaca, Esteban Urquizu, se pretende garantizar la producción agrícola y la seguridad alimentaria de los pobladores del Departamento.

### **Prohibición para vender tierras**

El presidente Evo Morales anunció ayer que se estudia elaborar una ley para evitar la venta de terrenos a extranjeros, especialmente en el área rural y en la línea de frontera con los países vecinos, para evitar el avasallamiento de foráneos en tierras que deben ser cultivadas por bolivianos.

La primera autoridad del Estado señaló que esta propuesta fue sugerida en la cumbre social y que posteriormente será plasmada en un proyecto de ley que debe aprobar la Asamblea Legislativa.

"No es posible que los extranjeros vengan a acaparar tierras de los bolivianos, por Constitución eso está prohibido. En la frontera no se puede vender tierras a los extranjeros, hemos conocido que tienen grandes hectáreas y cuando no pueden comprar usan palos blancos, el boliviano aparece como propietario pero por detrás está el extranjero", manifestó Morales.

La Constitución Política del Estado (CPE) en el Capítulo Noveno, Tierra y Territorio, Artículo 396, parágrafo I, establece que: "El Estado regulará el mercado de tierras, evitando la acumulación en superficies mayores a las reconocidas por la ley, así como su división en superficies menores a la establecida para la pequeña propiedad".

### ***El trueque se mantiene en comunidades potosinas***

En las poblaciones rurales pobres del Departamento de Potosí sobrevive el trueque como una forma central de intercambio siendo la compra venta un fenómeno que se presenta en menor medida que el primero, según señalan los comunarios.

Un ejemplo claro de la vigencia del trueque se presentó cuando la hija del Gobernador, Jessica Gonzales, visitaba Sacaca, al norte de Potosí.

Allí la comisión gubernamental encontró a la menor Zaida Cusi Simón (10) que caminó dos horas desde la comunidad de Chungara para llegar a la población de Sacaca para intercambiar sus productos. La menor se aproximó a la tienda del pueblo y entregó un poco de chuño y a cambio recibió fruta y luego comentó que siempre hace eso porque su familia tiene algunos productos pero le faltan otros.

Como Zaida, los pobladores de otras comunidades suelen llegar a Sacaca trayendo chuño, charque, papa, haba y otros productos para intercambiarlos por verduras, frutas y abarrotos.

## **Cereales: precio alcanzó niveles máximos en 2011**

Los precios de los principales alimentos en el mundo se mantuvieron altos el año pasado, pero fue el valor de los cereales el que alcanzó máximos desde la década de 1970, de acuerdo con un reporte de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) difundido esta semana.

El organismo indicó que el índice de precios de los cereales de la FAO en 2011 registró un promedio de 247 puntos, lo que representa una subida de hasta el 35 por ciento respecto a 2010 y el nivel más alto desde los años 70.

El valor de este producto esencial para la alimentación mundial cedió en diciembre y el índice de la FAO se situó un 4,8 por ciento por debajo de su nivel en noviembre. Las cosechas récord y la mejora de las perspectivas respecto de la oferta provocaron disminuciones considerables de los precios de los principales cereales en diciembre: los precios del maíz cayeron un 6 por ciento, los del trigo, un 4 por ciento, y los del arroz, un 3 por ciento.

### **Otros alimentos**

En el año 2011 en conjunto, los precios de la carne en el mundo fueron un 16 por ciento más altos que en 2010, con subidas de los precios de todos los tipos de carne, especialmente de la carne ovina.

En tanto, a lo largo de todo el año los productos lácteos fueron un 10 por ciento más caros en promedio que en 2010; se registraron subidas especialmente significativas de los precios de la leche desnatada en polvo y de la caseína, que registraron un aumento del 17 por ciento.

Finalmente, el índice de precios del azúcar de la FAO disminuyó por quinto mes consecutivo en diciembre y se situó en 327 puntos, es decir, un 4 por ciento (13 puntos) menos que en noviembre y un 18 por ciento (73,5 puntos) por debajo de su valor máximo, alcanzado en julio de 2011.

## **Se deforestaron 5 millones de Ha de bosque en 30 años**

El estudio “Treinta años de deforestación en tierras bajas de Bolivia”, efectuado por la Unidad de Geografía Informática del Museo de Historia Natural Noel Kempff Mercado, revela que en esa región se perdieron cinco millones de hectáreas de bosques entre 1975 y 2005.

El documento señala que las tres principales causas de la deforestación son la inmigración de los campesinos y colonizadores que practican la agricultura de subsistencia; la agricultura mecanizada de los cultivos, sobre todo de la soya; y el establecimiento de pastos para la producción ganadera.

El estudio señala que, por ejemplo, la demanda de azúcar y algodón dirigió la deforestación en Santa Cruz en los años 70 durante la era del crédito subsidiado, mientras el crecimiento exponencial de la tasa de deforestación de los 90 y los 2000 coincidió con políticas que favorecieron el sector privado, inversiones estratégicas en infraestructura y condiciones de mercado favorables para la soya.

Además, la deforestación en la región del Chapare durante los años 80 fue atribuida a la tolerancia del cultivo de coca que coincidió con el colapso de los precios internacionales de los minerales y la inmigración de millares de ex mineros.

Las autoridades bolivianas, en coordinación con las agencias internacionales, montaron un agresivo programa para erradicar la coca en los 90, que coincidió con una dramática disminución de la tasa de deforestación, pero eventos posteriores permitieron un renovado incremento de los cultivos de la coca y de deforestación.

El estudio señala que el 75 por ciento de la deforestación fue en Santa Cruz, donde el fenómeno se ha incrementado dramáticamente por la producción de soya, azúcar y algodón. Mientras que el cultivo de coca generó importante deforestación en la zona del Chapare.